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شيخة أحمد الجيران

د.نرمين يوسف الحوطي 

ببساطة.. تمر عليك أوقات تبحث فيها عن فكرة، 
عن جزء منها، إلهام، شبه شغف، أي شيء بإمكانه 

أن يدفعك للكتابة والاسترسال، يؤدي بك الى 
الحماس. ولأن الشروع في الكتابة هو القضية 

الأصعب، فإن حاجة الكاتب لأصدقاء الكرم ملحة 
بقدر إلحاح الطفل للحصول على حصته من 

الحلوى، من هنا نتوجه بالشكر الجزيل للأصدقاء 
المرحين وأفكارهم الغنية.

في زمن الشره الشرائي وضجة الإعلانات 
والأسواق تبقى فكرة »الامتلاك« هي المسيطرة وهي 

الأقوى في الأذهان، الظاهرة جدا في الأفعال. في 

حين أن المشكلة ليست في ندرة الأموال المتوافرة 
في الحسابات والأيدي إنما في ندرة وتقلص 

الأماكن المتاحة في بيوتنا للتخزين، فهنا خزانة 
ملأى، وهناك أخرى ليس بإمكانها أن تغلق، وهكذا 

دواليك تزداد مشترياتنا وتتعدد رغباتنا والطامة 
الأعظم هي أين حاجتنا بالضبط؟ هل قيمتنا فيما 
نشتري؟ هل فيما نملك؟ أم في كم عندنا ولدينا؟

إن القيمة الحقيقية للشيء تظهر في استثماره، في 
استغلاله، في تحقيقه لغاياتنا المنشودة والمأمولة. 

فلا خير في لباس مكنوز لم يحقق غرضه، ولا خير 
في مال لم ينفق في غاية، لم تستفد من مهارتك في 

التصميم إذا ما نفعت مجموعة في عملها الخيري، 
لم تحقق الاستثمار إذا ما وهبك الله جسدا قويا 

وظللت في بيتك كسولا متقاعسا بلا حركة أو بركة. 
لطالما كان الخير والبر الذي يرضاه ربنا هو أكبر 

المجالات التي نستثمر فيها ما نملك. قد لا تملك إلا 
ابتسامتك، أو كتابتك، أو سيارتك، مهما كان الذي 
بين يديك فاستثمره ربحا بالأجر والخير من رب 

كريم.
قد يزورك خاطر في مراجعة خطتك، في ترتيب 
خزانتك، في تسويق ما لديك من مهارات، فافعل 
الخير وحقق ما سيزيد رصيدك في الاستثمار.

تعددت الأخبار وتكاثرت الشائعات، والغريب 
هذه الأيام أننا قبل القراءة أو السمع نجد أن 
الخبر مسبوق بكلمتين هما »آخر خبر«، ومن 
الكم الذي يتداول على مسامعنا وتقرأه أعيننا 

أصبحنا لا نفرق بين »الصچ والچذب«، تلك هي 
حالة مجتمعنا والمجتمعات الأخرى. 

في الماضي عندما كان من كان يريد أن ينشر 
شائعة أو توصيل معلومة حقيقية كان ينشرها 
عبر الديوانية أو مجالس النساء أو غيرها من 

التجمعات وكان ذلك يتم في أوقات محددة 
ومقتصرة، أما اليوم مع عصر التكنولوجيا 

وتعدد التواصل في فضاء التقدم العلمي 
فأصبحت الشائعات والأخبار ليس لها وقت 

محدد ولا أناس معنيون بل أصبحت جزيئات 

في الهواء الطلق يلتقطها كل من يريد إلى أن 
أصبحت أغلبية المجتمعات شغلها الشاغل أن 

تتابع»آخر خبر«.
في يوم كنت أحادث معلمي وأستاذي وإذا 

بي أقول له معلومة تخص جهة حكومية وإذا 
به يسألني: طبعا هذي المعلومة من تويتر؟ 

فضحكت وقلت: كيف عرفت؟ فقال لي: للأسف 
توني في الديوانية وأحد من رواد الديوانية 
قالها أمامنا وقمنا بمناقشته والاتصال في 

المعني بهذه المعلومة وأنكر ما يتردد من 
شائعات، فاعتذرت له وقام بإكمال حديثه لي 

وقال: مشكلة هذا الوقت وللأسف ليس الجيل 
الحاضر بل بعض الجيل الماضي الذين انعدموا 
منكم بأنهم أصبحوا يصدقون كل شيء دون 

أن يتأكدوا من صحة الخبر أو المعلومة أما 
في الماضي فعندما كانت مجتمعاتنا منغلقة 

وجلساتنا محدودة كانت الأغلبية عندما يريدون 
ان يقولوا معلومة لابد أن يشيروا الى مصدرهم 

أو أين قرأوه، وأي معلومة لابد أن تكون في 
كتاب كاتبه ثقة أو تكون الجريدة معروفة أو 

رسمية وليست من الصحف الصفراء كما 
تقولون عنها الآن، للأسف أصبحت جميع 
المعلومات التي تتردد في أجهزتكم جميعها 

كاذبة بل أصبحت أجهزتكم صفراء من أجل أن 
تمتلكوا »آخر خبر«.

٭ مسك الختام: لو أن الناس لم يتحدثوا إلا 
فيما يفهمونه لبلغ السكوت حدا لا يطاق.. 

برناردشو.

قيمتك تصنعها

آخر خبر..

سقاية

محلك سر

نأسف على حال أبنائنا الطلبة والمستوى 
التعليمي الذي يعيشونه في المرحلة الابتدائية؛ إذ 

يصل الطالب إلى الصف السادس ولا يستطيع 
أن يكتب أو يقرأ إلا القليل، ولا يعرف جدول 

الضرب ونحن في السابق كنا في الصف الأول 
نستطيع القراءة والكتابة وعمليات الضرب 

والجمع والطرح.
إذا هناك خطأ كبير جدا، ولكن ما السبيل 

لعلاج هذا الخطأ، لنرجع إلى زمن الثمانينيات 
ولنضع مقارنة بينها وبين وقتنا الحالي 

ومستوى التعليم وسنعرف ما السبب الحقيقي 
إذ إن الطلبة هم الطلبة لكن المعلمين ليسوا هم 

المعلمون!
قد أتهم بالتحامل على اخواننا المعلمين، لكن هذا 

هو واقع الحال وهذه هي الحقيقة، في السابق 
كان المعلم معلما صحيحا ويتفنن في شرح 

الدروس ولكن اليوم هل هناك من المعلمين من 
يستطيع أن يصل بتلاميذه إلى تعليمهم الكتابة 

والقراءة داخل الفصل بشكل جيد؟ ولماذا لا 
يتساءل هذا المعلم عن السبب؟ ولماذا لا يجعل 
من نفسه معلما حقيقيا لا معلما فقط يشرح 

دون التأكد من طلابه إن كانوا فهموا الدرس أم 
لا؟!

اليوم وزارة التربية بأكملها بمسؤوليها 
يعترفون بأن المرحلة الابتدائية غير جيدة 

وطلابها لا يجيدون القراءة والكتابة، فأي جيل 
ستعتمد عليه الدولة مستقبلا؟ هل هناك دراسة 

أو عمل يخلصنا من هذا الجهل الذي يعيشه 
طلابنا في المرحلة الابتدائية ونقف مع أنفسنا 

وقفة صادقة أولها حب الأطفال وجيل المستقبل 
وتاليها الخوف على مستقبل البلاد من جيل 
يصل إلى الصف السادس لا يعرف القراءة 

والكتابة إلا ما تيسر له؟!
لقد صارت الأمهات في منازلهن معلمات 

وبعضهن يجدن التعليم أكثر من المعلم أو المعلمة 
نفسها دون حملها للشهادة الجامعية والسبب 

خوفها على ابنها وبنتها من تعليم المعلمين 
الحالي الذي لا يسمن ولا يغني من جوع، فما 
ذنب الأم أن تكون أما ومعلمة وموظفة ومربية 
بينما الذي تعلم ليعلم الأطفال لا يتقن عمله بل 

يظلم طلبته الأطفال بعدم تحصينهم بسلاح 
العلم لتحصين نفسه ووطنه.

زبدة الكلام: اتقوا الله في الأطفال واتقوا الله في 
الوطن وجيل المستقبل.
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الأحكام القضائية هي عنوان بارز للحقيقة، 
وجوهرها الأساسي، وسبيل إحقاق الحقوق 

ورد المظالم، والجسم القضائي من أجل تيسير 
عمله، فهو يحتاج الى معاوني قضاء، وإداريين 
وكتاّب ومندوبي إعلان وغيرهم ممن يسهلون 

على القاضي سبل تطبيق القانون وتكوين 
قناعة وجدانية سامية، ومن اهم الأدوار التي 

تؤثر في ذلك وظيفة مندوب الإعلان، فهو 
المكلف حسب القانون رقم 38 لسنة 1980 

بان يكون الإعلان بواسطته وإلا كان باطلا، 
كما نص القانون على أن يكون الإعلان من 

الساعة السابعة صباحا وحتى السابعة مساء 
وفي ايام العمل الرسمية، وشدد القانون على 
ان تشتمل ورقة الإعلان على البيانات اللازمة 

لصحة القضية »التاريخ، اليوم، الساعة، الشهر، 
السنة« واسم المدعي ومهنته وموطنه واسم من 

يمثله بالكامل، وكذلك ايضا بالنسبة للمعلن 
اليه، وموضوع الإعلان واسم من قام بالتسلم 
والتوقيع على الأصل، وقد نص القانون كذلك 

على ان تسلم صورة الإعلان الى الشخص 
نفسه المراد إعلانه في موطنه او عمله، وإذا لم 
يجد القائم بالإعلان الشخص المطلوب إعلانه، 

وجب عليه ان يسلم الصورة الى من يقرر 

انه وكيله، وإذا امتنع عن التسلم كان عليه ان 
يسلمها الى مخفر الشرطة الواقعة به منطقة 

المعلن.
وبالرغم من ان القانون واضح في مسألة 

توصيف عمل مندوب الإعلان، وكونه واقعا لا 
يحتاج الى مهارات او أساليب استثنائية، فهو 

بالرغم من ذلك يشكل عرقلة واضحة امام السير 
الطبيعي لمرفق العدالة، فالكثير من المراجعين 
والمحامين تؤرقهم مسألة إعلان القضايا، اذ 
ان العديد من القضايا لا يعلن لسبب واحد 

وهو »لم يستدل على العنوان« بالرغم من انها 
عناوين واضحة لا تحتاج الى فك رموز ونحن 

نعيش في دولة لها ست محافظات، واضحة 
في عناوينها ولسنا نتحدث عن الهليوبوليس 

أو طوكيو، وكل ذلك ساهم في تعطيل القضايا 
وتأجيلها وبالتالي الإضرار بالسير العادي 

للعدالة، والسبب من وجهة نظرنا راجع الى ان 
ادارة مندوبي الإعلان قد تم تكويتها بالكامل، 

ومهنة مندوب الإعلان من وجهة النظر الشعبية 
هي مهنة تتطلب جهدا بدنيا وليست معتبرة 
وفق المعايير الشبابية، ويتم اللجوء اليها في 

غالب الأحيان كهروب قانوني من الدوام الرسمي 
وروتين المكاتب والرقابة والبصمة والحضور 

والغياب وغيرها من الأمور الادارية المعقدة، 
وبعض المندوبين للأسف  يتهاون في أداء مهامه.

وأمام هذا الوضع، نقترح على وزارة العدل 
بصفتها المشرف العام على معاوني القضاء، 

ان تلغي ادارة مندوبي الإعلان ويتم تعويضهم 
وتقوم بالتعاقد مع شركات خاصة لتبليغ 

الإعلانات القضائية بموجب ممارسة او مناقصة 
تقدم الى وزارة العدل، لترسو على الأفضل 

والأجدر، وتكلف بعدها بتبليغ الإعلانات، هنا 
نكون قد ارسينا مبدأ العدالة الناجزة، الذي 

يعتبر شعارا إلى حين كتابة هذه السطور 
وتغلبنا على معضلة التراخي في تبليغ 

الإعلانات وساهمنا في حفظ الحقوق، وتخضع 
تلك الشركة او الشركات اذا ما تم تخصيص كل 
شركة لمحافظة معينة للرقابة من طرف الوزارة 
وتحاسب في حالة عدم التبليغ، وفق عقد موقع 

مع الوزارة، وبهذا الإجراء البسيط والذي لا 
يتطلب سوى قرار اداري يمكننا ان نتغلب على 

إشكالية تبليغ الإعلانات.
فالهدف الأسمى هو اقرار العدالة ومن اجل ذلك 

يجب البحث أحيانا عن حلول نوعية وابداعية 
في سبيل تحقيقها.
والله ولي التوفيق،،،

»الإعلان« وأثره 
على التقاضي

مركز رياض

دخلت الأزمة السورية عامها الخامس دون تحقيق 
تقدم ملموس لنهايتها سواء عن طريق الحرب أو 
السياسة، ولعل ذلك يعود إلى عدة عوامل والتي 

من خلالها لم يصل أطرافها إلى حل يرضي الجميع 
فالولايات المتحدة تريد ولادة شرق أوسط كبير 
عن طريق سورية والعراق واليمن ومصر وليبيا 
وأطراف اتفاقية سايكس ـ بيكو يريدون خارطة 

الشرق الأوسط الحالية لكونهم مرتاحين لها واعتادوا 
عليها منذ أمد بعيد، وروسيا تريد سورية بقيادتها 
الحالية للاستفادة من قاعدتها في طرطوس وتريد 

من أميركا وحلف الناتو أن يغضا الطرف عن القرم 
والأزمة الأوكرانية أما إسرائيل فإنها تريد شرق 

أوسط جديدا خاليا من الجيوش العربية وذلك 
لتحقيق حلمها التوسعي القديم وهو أرضك يا 

إسرائيل من الفرات إلى النيل، وإيران لن تتخلى عن 
حليفتها سورية، ونلاحظ أيضا أن قرب التوصل 
لحل الملف النووي الإيراني قد أضفى بظلاله على 
البدء في مفاوضات سياسية تتسم بتقديم تنازلات 

جوهرية أدت الى ظهور التلويح الأميركي بضرورة 
فتح مجال الحوار مع النظام السوري من أجل انتقال 

سلمي للسلطة مقابل التحذير من خطورة الدخول 
في فراغ سياسي للسلطة كالفراغ الذي حدث في 

ليبيا بعد قتل القذافي.
فالمصالح المشتركة والرغبات القديمة والحديثة في 
بسط النفوذ السياسي تعقدت وانتهت الى طريق 
مسدود والى خوض المجتمع الدولي صراعا أقل 

حدة تمثل في الإرهاب وحروب استنزاف والحرب 
بالوكالة، وهذا الأمر للأسف الشديد كلف الشعوب 

العربية آلاف الأرواح أما الخسائر المادية فإنها تقاس 
بمليارات الدولارات.

وعليه ربما تنتهى المفاوضات الدولية للملف النووي 
الإيراني إلى السماح لإيران بامتلاك الطاقة النووية 
السلمية ومن ثم العسكرية مقابل التوصل إلى حل 
سياسي للازمة السورية واليمنية معا لكن ذلك لن 

يكون نهاية النزاع السياسي والعسكري في الشرق 
الأوسط بل سيكون بداية فعلية لانطلاق التسلح 

النووي العربي ـ الإيراني مما سيؤدي إلى حدوث 
خلل جوهري بميزان القوى العسكرية في الشرق 
الأوسط، وهذا يعني دوام حالة عدم الاستقرار مع 
وجود قوات غربية في المنطقة العربية إلى أن يتم 

تصدير آخر برميل نفط خام من منطقة الخليج 
العربي والتي تمتلك اكثر من 60% من مخزون النفط 

في العالم.

مفرح النومس العنزي

الصراع والاتفاق في 
الشرق الأوسط الحزين

جوهر الحديث


